

人々の受け入れや協力がある。その関わりは、この通りで、今はまだ受け継がれている。

一方、この開創に際して赤沢立ち寄ったとされる日朗上人は、雨畠にも足を運んだという伝承は、立派なものである。この開創の背景には、赤沢の雨畠硯(※7)。上人が河原で偶然見つけていた石が、硯に適した上質なもの見立たれたのである。この雨畠硯(※7)の姓を受けられたといふ伝も残されている(※8)。

さらに、1496年(明応5年)には、日蓮宗の寺院として雨畠の「正徳寺」が創建され、現在まで続いている。地元の方の話によると、かつてこの寺院は妙福寺に匹敵するほど七面山との関わりが深かつたといい、そうした記憶は今も地域に語り継がれている。

この方が後に「雨畠硯」として知られるようになつたという話だ。また同じ地には、行燈の燃料となる油の庄を栽培して上人に献上して上人直筆の曼荼羅とともに「荏本(工ノモト)」の姓を受けられたといふ伝も残されている(※8)。

七面山と早川町内の主な関連地



江戸時代に入ると、日蓮宗の信仰が篤かつた徳川家康の側室・お万の方が七面山に登つたことで女人禁制が解かれ、この山の名を世人に広める契機となつた。江戸時代中期には、寺社参詣を兼ねた旅が庶民の間で流行し、七面山も多く登拝者を集めようになる(※9)。

参詣の主要ルートは、身延山から続く往復道(身延往還道)で、両山の間にある赤沢は宿場町として発展。宿や食事提供などで参詣者たちをサポートしたり、本社へ物資を運搬したりするなど七面山に登拝する生業は集落の暮らしを支えていた。

なお、この社殿の整備が進む中、池大神宮も手入れされ大切に守られてきた。本社に比べれば規模は小さいものの、このお堂も今なお山上にその姿をとどめている。

聖人の前に現れ、守護を誓った神社殿は、妙福寺から譲り受けたお堂とともに整備が進められ、室町時代後期には本格的に完成した。

山頂所有権をめぐる争論

さらに、1496年(明応5年)には、日蓮宗の寺院として雨畠の「正徳寺」が創建され、現在まで続いている。地元の方の話によると、かつてこの寺院は妙福寺に匹敵するほど七面山との関わりが深かつたといい、そうした記憶は今も地域に語り継がれている。

この方が後に「雨畠硯」として知られるようになつたという話だ。また同じ地には、行燈の燃料となる油の庄を栽培して上人に献上して上人直筆の曼荼羅とともに「荏本(工ノモト)」の姓を受けられたといふ伝も残されている(※8)。

樽坪と大原野で七面山に代わるお堂の建立

樽坪と大原野のうつし靈場は、本社を訪れることが難しい人々の思ひを受けるところが難しい人々の信仰の広がりを支えてきた。七面山思ひを受けるところが難しい人々の信仰の広がりを支えてきた。七面山



身延山大学特任教授。日本佛教史(特に日蓮宗)を研究。現在、全国の寺院に伝わる古文書・絵画・彫刻等を調査し、整理・保存活動を展開中。著書「近世日蓮宗の祖師信仰と守護神信仰」「江戸の法華信仰」等多数。

参考文献

- 森宮義雄『新装復刊 七面大明神のお話(本編)』仙妙書坊(2025年)
- 森宮義雄『七面山身延・七面山敬慎院』(1965年)
- 森宮義雄『七面大明神縁起』(1960年)
- 望月真澄『身延山信仰の形成と伝播』岩田書院(2011年)
- 身延山短期大学佛教文化研究所編『身延山史年表』身延山久遠寺(1985年)
- 身延町誌編集委員会編『身延町誌』身延町役場(1970年)
- 早川町教育委員会編『早川町誌』早川町(1980年)

現代の関わりと信仰の継承

昭和に入り、登山口までバスが乗り入れるようになると、身延山の地域と、七面山で行われる宗教行事の登拝(コラム鍵取り)は静まつた。しかし現在も七面山への参詣者は一定数いる。

(※7)日朗上人のエピソードについては、雨畠硯の博物館である「硯匠庵」の公式ウェブサイトによる説明で確認。ただし、硯石の起源に関しては諸説あり
<http://amehata.suzurinosato.com/amehata.html>(2025/7/28閲覧)

(※8)荏本家と親戚関係にある雨畠の住民の方から聞いた話による
(※9)一方で、日蓮宗の修行の一環として、七面山の厳しい自然環境を生かした「荒行」と呼ばれる修行も行われるようになり、僧侶にとっては重要な修行の場として位置づけられていった

column

鍵取り妙福寺

赤沢の妙福寺(17世日照上人の時代)は、管理していた七面山と6つの坊(宗説坊・神力坊・蓮華坊・肝心坊・中道坊・晴雲坊)を、身延山(9世日学上人の時代)に寄進したことで、敬慎院の初代別当に任命された。以後、敬慎院の鍵を代々預かる「鍵取り寺」となり、元旦の初開帳では妙福寺の住職が儀式を行い、鍵を別当に引き渡す役目を担っている。

中行事が受け継がれている。こうした行事は、信仰だけでなく、地域の文化としても意味を持っている。この文化をめぐる記憶は、今も地域のあちこちに息づいている。その歴史や文化を知り、継いでいくことは、この町の未来をともに育んでいく力になるだろう。

敬慎院から望む富士山のご来光



筆者あとがき 筆者の亡父は七面山敬慎院に奉仕する職に従事しながら周辺の景色を撮影して残した。中でも、春秋二季の彼岸中日には、富士山頂中央からせり上がる巨大なダイヤモンドのような御来光は圧巻である。この光を頂く七面山の麓には、本稿で取り上げた雨畠、そして樽坪など早川沿いに連なる数々の集落の営みがあるが、後継者不足により現生活の維持が困難になり、伝承されてきた年中行事の担い手も減少し、存続しづらくなっている。赤沢の元旦初開帳も例外ではない。今、各々の集落はその歴史や文化に目を向け、未来に継承して行くべきである。そうすれば、富士の御来光は七面山を照らし、地域を見守ってくれるだろう。(望月一仁)